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P r o t o k o l l

der Jahreshauptversammlung des Turn- und Sportvereins
Heiligenhafen von 1889 e. V. am 22. März 2024 im Sportlerheim

1. Eröffnung und Begrüßung

Der 1. Vorsitzende Thomas Wende eröffnet die Jahreshauptversammlung und begrüßt alle
Anwesenden. Als Gäste werden begrüßt:
 Bürgermeister  Kuno  Brandt,  Gerd  Panitzki,  Simon  Schulz  und  Monika  Rübenkamp

jeweils  als  Stadtvertrer/in  sowie  Pressevertreter  Peter  Foth  von  der  Heiligenhafener
Post

Weiter werden begrüßt:
- die Mitglieder, die Spartenleiter sowie die Übungsleiter

Thomas Wende bedankt sich bei allen Mitglieder und Spartenleitern, die im vergangenen
Jahr hart daran gearbeitet haben den Verein zu fördern und weiter voranzubringen. Ohne
das  Engagement  und  den  Einsatz  jedes  Einzelnen  wären  die  Erfolge  nicht  möglich
gewesen.  Die  vielen  Sportveranstaltungen  waren  gut  besucht,  und  es  war  großartig  zu
sehen, wie viele Menschen sich für die Sportarten begeistern, das ist euer Verdienst.

Es geht wieder aufwärts, der TSV wächst und hat im vergangenen Jahr wieder viele neue
Mitglieder  gewinnen  können,  die  Mitgliederzahl  liegt  nunmehr  bei  1.020...die  Tausender-
Marke  ist  geknackt.  Besonders  im  Jugendbereich  –  insbesondere  in  der  Badminton-,
Fußball-,  Turn-  und  Jujutzusparte  -  haben  viele  Jugendliche  aufgrund  von
Informationsveranstaltungen und Mundpropaganda den Weg zum TSV gefunden, was uns
sehr freut, da die Jugend das Fundament für alles ist. 

Nach  der  Jahreshauptversammlung  im  letzten  Jahr  wurden  verschiedene  Themen
angegangen. 
Das  Thema  Sanierung  Sportlerheim  wurde  mit  den  Beteiligten  besprochen  und
entsprechende  Maßnahmen  aufgesetzt.  Einige  Reparaturarbeiten,  insbesondere  an  den
Duschen,  sind  seitdem  angegangen  worden.  Auch  konnte  glücklicherweise  eine
Undichtigkeit in der Regenwasserkanalisation vor dem unteren Eingang durch Mithilfe aus
den eigenen Reihen beseitigt werden. Die Instandsetzung des Geländers am Sportlerheim
ist  vor  kurzem  erfolgt.  Andere  Maßnahmen  sind  aufgrund  des  Kostenplans  noch  nicht
erfolgt. 

Neben  dem Sanierungsplan  des Sportlerheims wurden  im Vorstand  Handlungsfelder  für
den Verein erarbeitet und im erweiterten Vorstand mit den Spartenleitern diskutiert, u. a.: 

 wieder über 1.000 Mitgliedern
 Sanierung Sportlerheim/Gaststätte

TSV Heiligenhafen von 1889 e.V. 
                     - Vorstand -



.
 Mitgliedermanagement
 Aufgabenverteilung
 Überarbeitung Webauftritt 
 Offen für neue Sparten
 Spartenvorstellung/Sportgala

Die internen und erweiterten Vorstandsitzungen wurden wieder in präsenz durchgeführt und
aufkommende Themen besprochen und entschieden.

Die Mitgliederverwaltung konnte mit dem neuen Vereinsprogramm Stück für Stück optimiert
und  verbessert  werden.  Leider  kam es  aber  weiterhin  zu  einigen  Rückbuchungen  oder
Erstattungen,  für  die  wir  uns  bei  den  betroffenen  Mitgliedern  aufrichtig  entschuldigen
möchten. Hier bitte ich aber auch zu berücksichtigen, dass diese Arbeit ehrenamtlich erfolgt
und sich daher nicht alles 100% termingerecht umsetzen lässt.

Alles in allem ist das Jahr 2023 aus sportlicher Sicht zuversichtlich gewesen und es waren
wieder  viele  Sportler  vom  TSV-Heiligenhafen  bei  den  verschiedenen  Wettkämpfen
erfolgreich  und  konnten   von uns zusätzlich  mit  Medaillen  und  Pokalen  auf  der  jährlich
stattfindenden Jugendversammlung ausgezeichnet werden.

Der TSV-Heiligenhafen verfolgt nicht nur sportliche Ziele, sondern ist auch ein wichtiger Teil
der  Gemeinschaft,  so  dass  im  vergangenen  Jahr  an  verschiedenen  gesellschaftlichen
Veranstaltungen  teilgenommen  wurde,  um  unsere  Unterstützung  aber  auch  um  unsere
Sichtbarkeit für und in der Gemeinschaft zu zeigen.

Der im letzten Jahr am 28.07.2023 stattgefundene 35. Mitternachtslauf  war mit über 500
Teilnehmern  gut  besucht.  In  diesem  Jahr  wird  der  36.  Mitternachtslauf  während  der
Hafenfesttage am 30.07.2024 stattfinden.  Die Organisation erfolgt durch das „Kernteam“,
welches die Grundlage für diesen einzigartigen Lauf bildet.
Die Anmeldung ist seit einigen Tagen geöffnet. 

Neben  den  nicht  unerheblichen  Anschaffungen/Kosten  für  den  täglichen  Trainings-  und
Punktspielbetrieb,  ist  als  eine  große  Anschaffung  eine  Ballmaschine  für  die
Badmintonsparte  und  12  neue  Matten  für  die  Turnhalle  Lütjenburger  Weg,  die  wir
letztendlich mit Zuschuss aus den Jugendfördermitteln und Spenden anschaffen konnten,
zu nennen.

Der  TSV-Heiligenhafen  freut  sich  auch,  als  ein  neues  Angebot  seit  Ende  2023  ein
Ganzkörpertraining in der Feldstraße, jeweils dienstags von 18:30-20:30 Uhr und samstags
von 8-12 Uhr für alle Mitglieder anbieten zu können.

Die  Nutzung  der  Großsporthalle  war  im  letzten  Jahr  bis  vor  kurzem  nicht  ohne
Beeinträchtigungen  möglich,  da  die  Warmwasserleitungen  mit  Legionellen  befallen  war,
woraufhin die Duschen durch die Stadt gesperrt werden mussten. Parallel hierzu war auch
noch die Temperatur in der Großsporthalle durch einen Defekt an der Heizung zu niedrig,
was  zu Unmut  bei  unseren Mitgliedern  führte.  Nach Intervention  mit  dem Bürgermeister
konnte  die  Heizung  einigermaßen  zeitnah  repariert  werden,  eine  Wiederbenutzung  der
Duschen  steht  leider  immer  noch  aus,  vielleicht  kann  uns  Bürgermeister  Brandt  hierzu
gleich noch etwas sagen.

Auch  konnten  wieder  zahlreiche  notwendige  Fortbildungen  von  vielen  Trainern  und
Übungsleitern besucht und so die Lizenzen verlängert werden.
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Die  Grundsanierung/ Neugestaltung des Sportplatzes am Sundweg  durch die Stadt sollte
eigentlich letztes Jahr schon fertig werden, hat sich leider verzögert ist aber mittlerweile in
vollem Gange und die Leichtathleten hoffen auf eine zeitnahe Fertigstellung.

Eine angedachte Beitragserhöhung für dieses Jahr haben wir noch einmal verschoben, wird
uns aber vermutlich im nächsten Jahr nicht erspart bleiben um die gestiegenen Kosten und
Sanierungsarbeiten  sowie  Anschaffungen  im  Sportbereich  auch  weiterhin  abdecken  zu
können.

Abschließend bedankt sich der 1. Vorsitzende bei allen Trainern, Übungsleitern, Mitgliedern
und  Unterstützern  des  Vereins  und  ermutigt,  sich  weiter  aktiv  an  der  Entwicklung  des
Vereins  zu  beteiligen,  ob  mit  Ideen/  Vorschlägen  für  neue  Sportarten,
Verbesserungsvorschlägen  oder  als  Übungsleiter,  Unterstützer  bei  Veranstaltungen  oder
als neues Mitglied – aktiv oder passiv - im TSV Heiligenhafen zur Stärkung des Vereins und
unserer Gemeinschaft einzubringen.  Wir sind eine Gemeinschaft von Sportlern und Fans,
die gemeinsam noch viel mehr erreichen können.

2. Grußworte der Gäste

Bürgermeister Kuno Brandt  bedankte ich für die Einladung,  welcher er gerne gefolgt  ist.
Zuerst  teilte  Der  Bürgermister  mit,  dass  Frau  Bürgervorsteherin  Petra  Kowoll  aus
anderweitigen  Termingründen  nicht  teilnehmen  kann,  aber  herzliche  Grüße  ausrichten
lässt.  Auch  der  Bürgermister  bedankt  sich  bei  den  vielen  Unterstützern  des  TSV-
Heiligenhafen  und  betont,  dass  ohne  dieses  Engagement  von  ehrenamtlichen  Helfern
vieles nicht möglich wäre.
Die lang erwarteten Sanierungsarbeiten am Sportplatz Sundweg sind im Winter gestartet.
Die Kosten hierfür sind auf 1,6 Mio. € angestiegen, da die Förderung durch das Land Schl.-
H. deutlich geringer ausgefallen ist, als erwartet. Dies war auch der Grund für die zeitliche
Verzögerung  des  Sanierungsstarts,  da  die  erhöhten  Kosten  erst  im  Rahmen  der
städtischen  Gremien  neu  beschlossen  werden  mussten.  Die  Verlegung  des  Rollrasen
erfolgt ca. in der 14. Kalenderwoche, so dass die Arbeiten voraussichtlich im Juni d.J. ihren
Abschluss  finden  werden.  Mit  der  Fertigstellung  des  Sportplatzes  verfügt  die  Stadt
Heiligenhafen dann über zwei neue Sportanlagen, die allen Ansprüchen gerecht werden.
Die  Sanierungsarbeiten  in  der  Turnhalle  an  der  Feldstraße  laufen  leider  auch  sehr
schleppend, die oftmals ausgefallene Heizung ließ ein sporten in den Wintermonaten kaum
zu. Doch die Halle ist alt, nicht energetisch und die Heizungsanlage nicht mehr zeitgemäß.
Auch diese zusätzlichen Ausgaben müssen erst von den städtischen Gremien beschlossen
werden.
Insgesamt gesehen hat  die Arbeit  mit  der Stadt  und dem TSV-Heiligenhafen  wieder  gut
funktioniert; nicht zuletzt ist dies daran erkennbar, dass im letzten Jahr eine Menge Geld in
den  Sport  geflossen  ist:  Neben  den  zuvor  erwähnten  Maßnahmen,  3.000€  für  einen
Mattenwagen, 2.400€ für Brandschutzmaßnahmen GSH, etc.
Weiter teilt Bürgermister Brandt mit, dass in den Osterferien sechs neue Badmintonfelder in
der Großsporthalle aufgezeichnet werden.
Auch  das  Legionellenproblem  in  der  Großsporthalle  scheint  behoben  zu  sein,  die  am
18.03.2024 entnommene Probe zeigt ein positives Ergebnis.
Abschließend wird ein guter Verlauf und eine erfolgreiche Wahl gewünscht.
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3.  Genehmigung  der  Tagesordnung  vom  22.03.2024  und  der  Niederschrift  der
Jahreshauptversammlung vom  31.03.2023

Thomas  Wende  stellt  fest,  dass  die  Einladung  zur  Jahreshauptversammlung  frist-  und
formgerecht erfolgt ist. Die Veröffentlichung in der HP erfolgte fristgerecht am 08.03.20243.
Die Tagesordnung liegt auf den Tischen aus. Die Tagesordnung vom 22.03.2024 und die
Niederschrift der Jahreshauptversammlung vom 31.03.2023 werden von der Versammlung
einstimmig genehmigt.

4. Ehrungen 2023

Vor den Jubiläen werden Diana Mohr für Ihre u.a. seit über 15-jährige Tätigkeit mit und für
die  Tanzmäuse  und  Andres  Möller  für  seine  Unterstützung  in  der  Badmintonsparte
Dankespreise überreicht. 
Im Anschluss erhalten Malaika Müller, Marijana Haase und Tanja Wolkenhaar für ihre 25-
jährige Mitgliedschaft eine Urkunde.
Eduard Schütt für seine 60-jährige Mitgliedschaft die goldene Nadel, einen Präsentkorb und
eine Urkunde.
Peter Leu  für seine 70-jährige Mitgliedschaft einen Präsentkorb und eine Urkunde.
  

5. Bericht des Vorstands

Thomas Wende weist darauf hin, dass der Vorstandsbericht auf den Tischen ausliegt und
zugänglich ist. Ebenso ist der Vorstandsbericht seit 2 Wochen auf der TSV-Heiligenhafen
Homepage veröffentlicht.

6. Berichte (Ergänzungen) der Sparten

Keine

7.1 Bericht des Kassenwarts

Marvin Engstfeld teilt als Kassenwart mit, dass der Kassenbericht ausliegt. Die Einnahmen
und Ausgaben wurden hinreichend erläutert. Die Ausgaben ggn. den Einnahmen für das
Sportlerheim sind 662,40€ höher. Die Einnahmen im Sportbereich des TSV Heiligenhafen
sind  mit  7.745,35€  höher  als  die  Ausgaben.  Insgesamt  liegt  ein  zufriedenstellendes
Ergebnis  vor,  nicht  zuletzt  aufgrund  der  Mitglieder,  die  dem Verein  die  Treue  gehalten
haben, der Stadt und dem KSV, die dem Verein mit Fördermittel unterstützt haben und den
vielen Spendern.
Der  Mitgliederstand  ist  –  wie  bereits  erwähnt  –  auf  1.020  um  116  im  Vergleich  zum
31.12.2022 angestiegen.

7.2. Bericht des Kassenprüfers

Axel  Pfeiffer  berichtet  als  1.  Kassenprüfer,  dass  die  Kasse  in  Anwesenheit  des
Kassenwartes Marvin Engstfeld,  des  2. Kassenprüfers Maik Urich  und ihm in der Funktion
des 1. Kassenprüfers  am 01.03.2024 geprüft worden ist.
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Es  wurden  sämtliche  Unterlagen  und  Rechnungen  vorgelegt  und  stichprobenartig
kontrolliert.  Hierbei  gab  es  keine  Beanstandungen.  Die  per  EDV  geführte  Buchhaltung
stimmte mit den Konten überein. 
Dem Kassenwart wird eine sehr ordentlich und sorgfältig geführte Kassenführung für das
2023 bestätigt.

7.3 Entlastung des Kassenwarts und des gesamten Vorstands

Axel Pfeiffer beantragt die Entlastung des Kassenwartes und des Vorstands.
Die Entlastung erfolgt durch die Versammlung einstimmig.

8. Feststellen der Anwesenheit

Aufgrund  der  Anwesenheits-  und  Gästeliste  wird  festgestellt,  dass  33  Personen
stimmberechtigt sind.

9. Wahlen 

Thomas  gibt  den  Hinweis,  dass  der  Vorstand  im  Vorfeld  offen  und  transparent  die
Wahlvorschläge des Vorstands dem erweiterten Vorstand zwecks Bewertung dargelegt hat.
Der  erweiterte  Vorstand  hat  den  Vorschlägen  zugestimmt,  so  dass  Thomas  Wende
letztendlich auch auf die Zustimmung der Anwesenden hofft. 

9.1 Zur Wahl steht der Posten des/der 2. Vorsitzenden (ordentliche Wahl):

Thomas Wende gibt an, dass der Vorstand die Wiederwahl von Folkert Loose vorschlägt.
Er  fragt  die  Versammlung,  ob  es  noch  weitere  Vorschläge  für  den  Posten  des/der  2.
Vorsitzenden gibt. Dies ist nicht der Fall. Es wird nunmehr per Handzeichen abgestimmt. 

Folkert Loose 32 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung.
Folkert Loose nimmt die Wahl an.

9.2 Zur Wahl steht der Posten des/der  Schriftführers/-in (ordentliche Wahl):

Thomas Wende teilt mit, dass der Vorstand die Wiederwahl von Judith Königer vorschlägt.
Er  fragt  die  Versammlung,  ob  es  noch  weitere  Vorschläge  für  den  Posten  des/der
Schriftführers/-in gibt. Dies ist nicht der Fall. Es wird nunmehr per Handzeichen abgestimmt.

Judith Königer erhält 32 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung.
Judith Königer nimmt die Wahl an.

9.3 Zur Wahl steht der Posten des/der 2. Beisitzers/-in (ordentliche Wahl):

Thomas Wende teilt mit, dass der Vorstand die Wiederwahl von Marijana Haase vorschlägt.
Er  fragt  die  Versammlung,  ob  es  noch  weitere  Vorschläge  für  den  Posten  des/der  2.
Beisitzers/-in gibt. Dies ist nicht der Fall. Es wird nunmehr per Handzeichen abgestimmt.
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Marijana Haase erhält 32 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung.
Marijana Haase nimmt die Wahl an.

9.4 Zur Wahl steht der Posten des/der Kassenwarts/-in (außerordentliche Wahl):

Thomas Wende teilt mit, dass Marvin Engstfeld aus beruflichen gründen als Kassenprüfer
nicht mehr zur Verfügung steht. Für den Posten als Kassenprüferin wird Mandy Schnoor
vorgeschlagen.  Mandy  Schnoor  stellt  sich  kurz  vor.  Thomas  Wende  fragt  die
Versammlung, ob es noch weitere Vorschläge für den Posten  des/der  Kassenprüfers/-in
gibt. Dies ist nicht der Fall. Es wird nunmehr per Handzeichen abgestimmt.

Mandy Schnoor erhält 32 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung.
Mandy Schnoor nimmt die Wahl an.

9.5 Zur Wahl steht der Posten des/der Kassenprüfers/-in (ordentliche Wahl):

Axel Pfeiffer scheidet als Kassenprüfer aus. Maik Urich  rutscht als 1. Kassenprüfer  und
Ramon  Wolkenhaar  als  2.  Kassenprüfer  nach.  Auf  Nachfrage  hin,  wird  Anneke  Möller
vorgeschlagen.  Anneke  Möller  stimmt  dem  Vorschlag  als  Kassenprüferin  zur  Wahl  zu
stehen zu. Weitere Vorschläge gibt  es nicht.  Durch Abstimmung per Handzeichen erhält
Anneke  Möller  für  die  Wahl  zur  stellvertretenden  Kassenprüferin  32  Ja-Stimmen  und  1
Enthaltung. 
Anneke Möller nimmt die Wahl an.

10. Bestätigung der Spartenleiter

Folgende Spartenleiter werden in ihrer Funktion bestätigt:

Badminton – Axel Pfeiffer
Handball – Torben Gülzow (nicht anwesend)
Tischtennis – Uwe Kling
Basketball – Marco Wende
Fußball – Manuel Wied (nicht anwesend)
Turnen – Anja Pohle
Bogenschießen – Eckart Höft 
Leichtathletik – Michael Erfmann (nicht anwesend)
Volleyball – Marvin Engstfeld
Ju-Jutsu – Christian Dost (nicht anwesend)

Es erfolgt die einstimmige Bestätigung durch die Versammlung.

11. Bestätigung des Jugendwarts

Uwe Kling wird als Jugendwart bestätigt.

12. Anträge und Anfragen



.

keine

13. Verschiedenes

Eckart Höft – Spartenleiter Bogenschießen – fragt nach, ob die Bogenschützen zumindest
auf  dem  kleinen  Sportplatz  an  der  Großsporthalle  während  der   Sanierungsarbeiten
trainieren  dürfen.  Bürgermeister  Brandt  klärt  dies  kurzfristig  und  gibt  hierzu  eine
Rückmeldung.

Diana  Mohr  teilt  mit,  dass  für  die  Kulturnacht  am 31.08.2024  ein  Flashmob  geplant  ist,
hierzu kann sich gerne an Diana gewandt werden.

Die Versammlung wird um 20:51 Uhr geschlossen.

     gez. Thomas Wende        gez. Judith Königer
  ______________________          _____________________
         Thomas Wende     Judith Königer
         1. Vorsitzender                                                                         Schriftführerin


